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От имени  районных и городских ветеранских 
организаций  республики заявляем о полной под-
держке  решения  и действий Президента  РФ, 
Верховного Главнокомандующего Вооружёнными 
Силами Российской Федерации Владимира  Вла-
димировича Путина по проведению  специаль- 
ной военной операции на Донбассе с целью за-
щитить  граждан Донецкой и Луганской  народ-
ных республик, которые на протяжении восьми 
лет  подвергаются издевательствам, геноциду 
со стороны  киевского  режима, и обеспечения  
надёжных  условий безопасности, существо-
вания и развития нашей страны – Российской 
Федерации.

Мы не имеем права закрывать на это глаза.
Уроки Великой Отечественной войны обязы-

вают нас проявлять бдительность в отношении 
реальных угроз нашей стране, иначе мы не 
сможем себе простить попустительство и про-
медление. Наши действия – это самозащита от 
создаваемых нам угроз и от ещё большей беды, 
чем та, что происходит сегодня. 

Мы полностью разделяем позицию Прези-
дента Российской Федерации о том, что Украина 
для нас – это наши товарищи, близкие, друзья, 
бывшие сослуживцы, родственники, люди, свя-
занные с нами кровными, семейными узами. 

Мы, ветераны Великой Отечественной вой-
ны, боевых действий, военной службы, труда 
и правоохранительных органов республики, 
уверены, что сегодняшний уровень  оснащения 
и профессиональной подготовки личного соста-
ва  Российской армии позволит ответственно и 
успешно справиться с поставленными  задача-
ми, а преданные своей стране солдаты и офице-
ры Вооружённых Сил России профессионально 
и мужественно исполнят свой долг.

От имени председателей 
ветеранских организаций КБР

 председатель Совета ветеранов КБР 
М.Х. ШИХАБАХОВ

МЕЧТА ЖИТЕЛЕЙ ЯНИКОЯ ОСУЩЕСТВИЛАСЬ

Обращаясь к жителям села, ко-
торые пришли на праздник, Глава 
региона сказал: «Сегодня в респуб-
лике отмечается значимая дата для 
народов Кабардино-Балкарии. Это 
65-я годовщина принятия закона о 
преобразовании Кабардинской АССР 
в Кабардино-Балкарскую АССР. С 
1994 года эта дата празднуется нами 
как День возрождения балкарского 
народа. Я искренне  поздравляю с 
этой знаменательной датой балкар-
ский народ, всех жителей Кабардино-
Балкарии. Значимость этого события 
велика, потому что в своё время было 
принято незаконное, неправомер-
ное решение о выселении братского 
народа с родной земли. Но правда 
восторжествовала. Мы с гордостью 
единой семьёй в составе Кабардино-

Балкарской Республики радуемся 
нашим общим успехам. Уверен, пока 
мы вот так твёрдо стоим на своих прин-
ципах братства и дружбы, почитания 
того, что являемся народом многона-
циональной великой  России, – победа 
будет за нами». 

В прошлом году с инициативой 
о строительстве ФОКа выступили 
жители Яникоя. Глава республики 
поддержал столь значимую общест-
венную инициативу. Из республи-
канского бюджета было выделено  
10,6 миллиона рублей, из муниципаль-
ного – 6 миллионов рублей. Дальней-
шее строительство осуществлялось 
в рамках государственно-частного 
партнёрства, всего на возведение 
комплекса было затрачено 18 милли-
онов рублей.  В начало строительства 

вложились предприниматели Яникоя. 
Глава КБР на торжественном меро-
приятии высказал в их адрес слова 
благодарности.

Площадь физкультурно-оздоро-
вительного комплекса составляет 
600 квадратных метров. Он  вклю-

чает универсальный спортивный и 
тренажёрный залы, медицинский и 
тренерский кабинеты, раздевалки и 
душевые. Созданы все условия для 
занятий борьбой, боксом, теннисом и  
другими видами спорта. 

Казбек Коков выразил уверенность, 

что молодые люди получат здесь 
достойное спортивное воспитание, 
добьются высоких результатов и про-
славят родное село, Кабардино-Бал-
карию, всю Россию. 

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР

В мероприятии приняли учас-
тие председатель комитета по эко-
номике, инвестициям и предприни-
мательству Парламента КБР Заур 
Апшев, руководство МВД по КБР, 
родные и близкие В. Каширокова.

Прошло почти два года, как не 
стало Владислава Каширокова, 
командира отряда специального 
назначения «Гром» управления по 
контролю за оборотом наркотиков 
МВД по КБР, который до конца 
исполнил свой служебный долг. 
Всю сознательную жизнь он по-
святил борьбе с преступностью. 
Полковник полиции Кашироков не-
однократно выезжал в длительные 
служебные командировки в «го-
рячие точки» Северо-Кавказского 
региона. Находился в служебных 
командировках в составе сводного 
отряда ОМСН КМ ВОГО и П МВД 
России, групп ОМОН ЛУВДТ на СК 
и МВД Чеченской Республики. При-
нимал непосредственное участие 
в специальных операциях по вы-
явлению и задержанию активных 
участников НВФ, изъятию неза-
конно хранящегося вооружения и 
боеприпасов. 

С учётом опыта работы и про-
фессиональных качеств в мае 
2017 года Владислав Кашироков 
был назначен на должность ко-
мандира отряда специального 
назначения «Гром» УНК МВД по 
КБР. Он всегда ориентировал 
личный состав на поддержание 
законности в служебной деятель-
ности как решающего условия 
укрепления авторитета органов 
внутренних дел и доверия насе-
ления. Большое внимание уделял 
профессиональной подготовке 
личного состава, строжайшему 
соблюдению дисциплины. 

Полковник полиции В. Каши-
роков был награждён медалями 
«За отвагу», «За отличие в охране 
общественного порядка» и знака-
ми отличия МВД России.

– Два года назад мы начали 
формировать кадетское движе-
ние полиции с целью воспитания 
подрастающего поколения в духе 
любви к Родине. Делимся с юными 

Кадеты обещают быть достойными памяти Владислава Каширокова

–

кадетами знаниями, опытом – про-
фессиональным и жизненным. 
Наш товарищ и коллега Владис-
лав Кашироков был настоящим 
офицером. К сожалению, он не 
успел увидеть воплощение нашей 
инициативы и лично участвовать 
в воспитании кадет. Но он много-
му научил молодых сотрудников 
полиции, которые в свою очередь 
будут передавать личный опыт 
подрастающему поколению. Ре-
шение дать кадетскому движению 
полиции имя Владислава Борисо-
вича – дань уважения человеку, 
ставшему примером мужества и 
верности Родине. Полковник Ка-
широков жертвовал всем во имя 
Отечества и близких. Мы уверены, 
что в это непростое время именно 
такие люди, настоящие воины, 
станут ориентиром для молодых 
в выборе жизненного пути. На-
деемся, что участники кадетского 

движения будут с честью и досто-
инством носить имя В. Каширокова 
и прославлять его достижениями 
в учёбе и во всех делах, – сказал 
министр внутренних дел по КБР 
генерал-лейтенант полиции Васи-
лий Павлов.

Мать В. Каширокова Роза Хаби-
бовна поблагодарила министерст-
во за оказанную честь.

– Владислав Борисович был 
очень хорошим сыном, который 
считал, что в жизни самое главное 
– быть порядочным человеком. 
Если кто-то из вас выберет путь, 
который когда-то выбрал шести-
летний В. Кашироков, путь воина, 
я пожелаю ему удачи. Буду считать, 
что выбрали верную дорогу, – от-
метила в своём обращении к каде-
там Роза Хабибовна.

Важность данного мероприятия 
в своём выступлении обозначил и 
директор школы Заур Харзинов.

– В последние годы в школах 
оживляется работа по патриотиче-
скому воспитанию подрастающего 
поколения. Предпринимаются 
заметные шаги по приобщению 
школьников к интересным и полез-
ным делам. Значительную помощь 
в этой работе оказывает МВД по 

КБР. Кадеты – это гордость школы, 
ежегодно лучшие ученики попол-
няют их ряды. Ярким примером 
истинного патриота и мужествен-
ного человека является полковник 
полиции Владислав Кашироков. 
Важно, чтобы память о мужестве, 
отваге и смелости наших земля-

ков обязательно передавалась 
последующим поколениям, – ска-
зал председатель общественного 
совета при МВД по КБР Руслан 
Макушев.

Председатель Совета ветеранов 
ОВД и ВВ КБР, полковник милиции 
в отставке Муаед Пихов предложил 
перед началом учебных занятий 
рассказывать школьникам о жиз-
ненном пути Владислава Каши-
рокова и Героя Советского Союза 
Николая Калюжного.

– Самым ярким примером для 
кадетского движения справедливо 
выбран мой боевой товарищ и друг. 
Если вы более детально изучите 
его биографию, жизненный путь, 
то станете следовать тем прави-
лам, которых придерживался этот 
мужественный и смелый человек, 
найдёте в своей жизни серьёзные 
перспективы. Он очень многое сде-
лал для защиты Родины, боролся 
с терроризмом и злом. Матери 
огромная благодарность за воспи-
тание достойного сына, – отметил 
заместитель министра ВД по КБР 
Назир Мамхегов. 

В этот сложный для нашей 
страны период, когда мы вновь 
оказались один на один перед 
лицом неофашизма, хочется ска-
зать, что наша вера в российского 
солдата непоколебима благода-
ря таким людям, как полковник  
В. Кашироков. Кадеты прочитали 
стихотворение «Победу одержит 
российский солдат».

Владислав Кашироков ушёл, но 
память о нём, его пример – ори-
ентир для сослуживцев, которые 
сегодня стоят на страже право-
порядка и безопасности, и кадет 
– будущих защитников Отечества. 

После завершения торжествен-
ной части мероприятия гости 
прошли в классы и в свободном 
формате пообщались с кадетами.

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото Артура Елканова

Рассмотрен отчёт 
о деятельности КСП КБР
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ДАТА

ОФИЦИАЛЬНО ПАРЛАМЕНТ

АКЦЕНТ СДЕЛАН НА ПРОФИЛАКТИКУ 
НАРКОМАНИИ СРЕДИ МОЛОДЁЖИ

Открывая его, Казбек Коков 
отметил, что в республике 
благодаря мерам, принима-
емым в рамках реализации 
Стратегии государственной 
антинаркотической комис-
сии, наблюдается улучше-
ние наркоситуации. В 4,5 ра- 
за снизилось число лиц, со-
вершивших преступления в 
состоянии наркотического 
опьянения, на 77,5 процента 
увеличилась выявляемость 
административных правона-
рушений, связанных с неза-
конным оборотом наркотиков. 

Информацию по повест-
ке представили заместитель 
министра внутренних дел по 
КБР Назир Мамхегов, который 
сообщил об увеличении на  
9,5 % выявляемости престу-
плений, связанных со сбытом 
наркотиков. Он подчеркнул, 
что попытки наладить в ре-
спублике сбыт наркотиков не 
прекращаются, используются 
неконтактные способы переда-
чи их через социальные сети, 
так называемые «закладки». 
В основном преступления в 
сфере незаконного оборо-
та наркотиков совершаются 
иностранными гражданами. 
Докладчик отметил, что ведом-
ством проводится комплекс-
ная работа по профилактике 

наркомании среди населения 
республики. 

Заместитель министра 
здравоохранения Татьяна Ани-
кушина проинформировала 
о мерах, направленных на 
совершенствование качества 
оказания медицинской по-
мощи лицам, страдающим от 
наркотической зависимости. 
Для этого в республике соз-
даны необходимые условия. 
Укрепляется материально- 
техническая база наркодиспан-
сера. Профильной службой в 
ходе медицинского обследова-
ния на предмет наркотической 
зависимости было охвачено 
более 100 тысяч человек, сре-
ди которых почти 30 тысяч 
– учащиеся школ и средних об-
разовательных учреждений. На 
базе Наркологического диспан-
сера создан реабилитационный 
центр «Подросток и семья». В 
целом число больных, снятых 
с диспансерного и профилак-
тического наблюдения, увели-
чилось. 

Министр просвещения, на-
уки и по делам молодёжи 
Анзор Езаов сообщил, что в 
образовательных учреждениях 
республики систематически 
проводится тестирование, что 
позволяет на ранней стадии 
выявить молодых людей из 

группы риска. Министерством 
также ведётся совместная ак-
тивная работа с молодёжными 
антинаркотическими волонтёр-
скими организациями. Казбек 
Коков поручил усилить участие 
волонтёров в профилакти-
ческой работе и проработать 
вопрос грантовой поддержки 
социально значимых проектов, 
направленных на борьбу с 
наркоманией среди молодёжи. 

Руководитель аппарата 
Антинаркотической комиссии 
КБР Юрий Шевченко пред-
ставил результаты мониторинга 
наркоситуации за 2021 год. 
Он отметил, что тенденция к 
обезличиванию систем сбыта 
наркотиков с применением 
интернет-мессенджеров будет 
сохраняться, как и рост случа-
ев полинаркомании в связи 
с появлением новых видов 
психоактивных веществ. 

Казбек Коков сделал акцент 
на усиление борьбы с рас-
пространением наркотиков и 
межведомственное взаимо-
действие в вопросах профи-
лактики наркомании, в первую 
очередь среди подростков и 
молодёжи.

По итогам заседания принят 
проект решения по дальней-
шей работе Антинаркотической 
комиссии КБР. 

КАЗБЕК КОКОВ ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ ХОД
СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ НА СОЦИАЛЬНО 

ЗНАЧИМЫХ ОБЪЕКТАХ В БАКСАНЕ

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

В настоящее время строители завершили 
работы по замене кровли, старых окон и две-
рей, а также облицовке здания. Заканчиваются 
монтаж электропроводки и внутренние от-
делочные работы. Актовый зал уже оснащён 
новой звуковой аппаратурой. Планируются 
реконструкция сцены и обновление сцени-
ческого гардероба. В зале, рассчитанном на  
500 посадочных мест, будут установлены  но-
вые кресла.

В малом зале дворца культуры будут смон- 
тированы сцена, широкоформатный видео-
экран, полный комплект звукового оборудо-
вания. Ремонтируются и спортивный зал, где 
откроется спортивная секция, и помещения 
учебной площадки баксанской детской школы 
искусств №1.

Во дворце культуры функционируют 16 клуб- 
ных формирований, работают 19 преподава-
телей. После капитального ремонта дворец 
культуры смогут посещать больше 1000 детей, 
подростков и молодёжи.  

– Жители селения Дыгулыбгей смогут на
высоком уровне проводить здесь значимые 

культурно-массовые мероприятия. Дворец 
должен стать центром развития творческих 
способностей и патриотического воспитания 
подрастающего поколения, – подчеркнул 
Казбек Коков.

В Дыгулыбгее Глава республики осмотрел 
также улицу Баксанова, которую сейчас бла-
гоустраивают в рамках федерального про-
екта «Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жильё и городская 
среда». Комплекс работ включает укладку ас-
фальтобетонного покрытия и бортовых камней 
(бордюров), проведение уличного освещения, 
установку скамеек, урн.

 За последние три года в городском окру-
ге Баксан благоустроено порядка 30 дво- 
ровых и общественных территорий. В 2021 го- 
ду муниципалитет разбил новый городской 
парк Мира, культуры и отдыха. Проект был 
реализован за счёт гранта, который район вы-
играл во всероссийском конкурсе на лучший 
проект благоустройства среди малых городов. 
Баксанский парк стал излюбленным местом 
отдыха жителей городского округа.

образований», в котором 
определены гарантии ма-
териального и социального 
обеспечения работников ап-
парата контрольно-счётного 
органа.

Парламентарии проголо-
совали за принятие в двух 
чтениях проекта республи-
канского закона «О регули-
ровании отдельных вопросов 
в сфере приобретения граж-
данами права на гаражи и зе-
мельные участки, на которых 
они расположены». Документ 
направлен на решение задач 
по вовлечению в налоговый 
оборот земельных участков и 
объектов недвижимости, пра-
ва на которые не зарегистри-
рованы в ЕГРН, поскольку 
отсутствие соответствующих 
сведений о правообладателе 

Рассмотрен отчёт о деятельности 
Контрольно-счётной палаты КБР

На детский праздник в Республиканском дворце твор-
чества детей и молодёжи, приуроченный к этому дню, 
Председатель Парламента КБР Татьяна Егорова пришла 
вместе с внуками.

Обращаясь к участникам мероприятия, спикер отметила:
– В этот день ровно 65 лет назад восторжествовала исто-

рическая справедливость, и балкарский народ вновь обрёл 
государственность в составе единой Кабардино-Балкарии.

Сегодня этот праздник мы отмечаем как День возрожде-
ния балкарского народа. Мы искренне радуемся и гордимся 
успехами нашего братского, такого трудолюбивого, такого 
талантливого народа, который вносит весомый вклад в раз-
витие Кабардино-Балкарии и всей нашей страны.

Уверена, что только вместе мы можем справиться с лю-
быми трудностями, обеспечить достойное будущее нашим 
детям и внукам.

Искренне поздравляю всех жителей Кабардино-Балкар-
ской Республики с замечательным праздником! Желаю 
крепкого здоровья, мира, добра и благополучия, – подчер-
кнула руководитель законодательного органа республики.

Татьяна Егорова ознакомилась с экспозицией выставки, 
где были представлены творческие работы воспитанников 
учреждения, пообщалась с ребятами.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

65 лет назад восторжествовала историческая справедливость

Обсуждены законопроек-
ты, а также отчёты о деятель-
ности Контрольно-счётной 
палаты республики, МВД по 
КБР в 2021 году и доклад 
Парламента о состоянии за-
конодательной базы КБР за 
аналогичный период.

ПРОЕКТЫ ЗАКОНОВ
Рассмотрен и принят во 

втором чтении проект рес-
публиканского закона «О 
поправке к Конституции КБР 
в связи с принятием Феде-
рального закона «Об общих 
принципах организации пу-
бличной власти в субъектах 
РФ». Ко второму чтению к 
законопроекту предложены 
поправки от Главы и Прави-
тельства республики, суть 
которых заключается в уточ-
нении полномочий Главы и 
Парламента КБР, а также 
временного исполнения обя-
занностей Главы республики 
заместителем Председателя 
Правительства в случаях 
отсутствия Главы и Предсе-
дателя Правительства. Уточ-
няются цели образования 
Контрольно-счётной палаты, 
механизм установления её 
полномочий, состав и поря-
док деятельности. Опреде-
ляется срок представления 
Главой в Парламент заключе-
ния на законопроекты по на-
логам и сборам и те, которые 
предусматривают расходы 
республиканского бюджета.

К третьему, окончатель-
ному чтению документ будет 
ещё раз проработан со всеми 
заинтересованными.

В двух чтениях принят 
законопроект «О внесении 
изменения в Закон КБР «О 
регулировании отдельных 
вопросов организации и де-
ятельности контрольно-счёт-
ных органов муниципальных 

об административных право-
нарушениях, вынесено четы-
ре постановления о привле-
чении к административной 
ответственности должност-
ных лиц. Руководителями ор-
ганизаций к дисциплинарной 
ответственности привлечено 
18 должностных лиц.

КСП рассмотрено 22 про-
екта закона, по восьми из 
них даны экспертные за-
ключения. По результатам 
рассмотрения палатой было 
сформулировано 53 предло-
жения, из которых 51 принято 
Парламентом КБР.

Д. Кясова сообщила об 
итогах контрольных меропри-
ятий, проведённых в рамках 
межведомственного взаимо-
действия, в том числе в сфе-
ре реализации национальных 
проектов, рассказала о плане 
работы КСП на 2022 год и 
приоритетных направлениях 
деятельности.

СОСТОЯНИЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ БАЗЫ

Заместитель Председате-
ля Парламента КБР Салим 
Жанатаев выступил с инфор-
мацией о докладе «О состо-
янии законодательной базы 
КБР в 2021 году». В документе 
обозначены результаты мо-
ниторинга законодательной 
деятельности Парламента 
республики и реализации 
действующих республикан-
ских законов.

По состоянию на 31 декаб-
ря 2021 года общее коли- 
чество действующих базовых 
законов Кабардино-Балкарии 
насчитывает 230, а с начала 
работы законодательного 
органа принято 2024 закона.

По итогам обсуждения 
отчётных докладов приняты 
постановления Парламента 
КБР.

объекта недвижимости в 
реестре препятствует уплате 
законно установленных иму-
щественных налогов.

Депутаты одобрили заклю-
чение соглашения о сотруд-
ничестве между Сахалинской 
областной Думой и Парла-
ментом КБР. Документ пред-
полагает обмен опытом ра-
боты по совершенствованию 
законотворческого процесса 
и усиление парламентского 
контроля за исполнением за-
конодательства.

ОТЧЁТ КСП
Вниманию депутатов были 

представлены итоги работы 
Контрольно-счётной палаты 
КБР в 2021 году. Как доло-
жила руководитель органа 
финансового контроля Дина 
Кясова, КСП осуществляла 
контроль за целевым и эф-
фективным использованием 
средств республиканского 
бюджета, реализацией на-

циональных и региональных 
проектов, управлением и 
распоряжением государст-
венным имуществом, а также 
аудит в сфере закупок това-
ров, работ и услуг.

Проведено 55 меропри-
ятий – 41 контрольное и  
14 экспертно-аналитических 
(на 2% больше, чем в 2020 го- 
ду). Ими было охвачено  
88 объектов.

Объём проверенных 
средств республиканского 
бюджета составил более  
5,9 млрд рублей, выявлено на-
рушений на сумму 494,8 млн 
рублей.

Внесено 28 представлений 
КСП, исполнены и сняты с 
контроля 22. Также с контроля 
сняты четыре предписания.

В ходе исполнения пред-
ставлений КСП устранены 
нарушения бюджетного зако-
нодательства на сумму более 
205 млн рублей.

В суд направлено пять дел 

Сохранена положительная тенденция

Правильно выстроенное 
взаимодействие с органами 
власти республики, право-
охранительными органами и 
силовыми структурами обес-
печило стабильность опера-
тивной обстановки, позволи-
ло сохранить положительную 
тенденцию по оздоровлению 
криминогенной обстановки, 
не допустить совершения 
террористических и экстре-
мистских актов, активиза-
ции «спящих ячеек» банд-
подполья, обеспечить без-
опасность во время общест- 
венно-политических и других 
массовых мероприятий.

В центре постоянного вни-
мания находились вопросы 
предупреждения криминали-
зации подростковой среды. 
Личный состав ориентирован 
на пресечение деятельности 
лиц, негативно влияющих 
на несовершеннолетних, в 
том числе посредством сети 
Интернет.

Остаётся высоким качест-
во расследования уголов-
ных дел и раскрытия прес-
туплений. Это касается и дея-
ний прошлых лет. Достигнута 
стопроцентная раскрывае-
мость таких преступлений, 
как умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, из-
насилование, разбойное на-
падение и грабёж, организа-
ция преступного сообщества, 
посягательство на жизнь 
сотрудника правоохранитель-
ных органов.

Проведены мероприятия 
по выявлению, пресечению 
правонарушений в сфере не-
законного оборота алкоголь-
ной и спиртосодержащей про-
дукции, в том числе суррогат-
ной. Выявлено 27 преступле-
ний, пресечена деятельность  

16 подпольных цехов по про-
изводству фальсифициро-
ванной алкогольной и спир-
тосодержащей продукции. Из 
незаконного оборота изъято 
более 235 тысяч литров эти-
лового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продук-
ции. На дорогах задержано 
257 перевозчиков этилового 
спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции.

Реализованы меры по 
недопущению наркотизации 
населения и декриминализа-
ции сферы незаконного обо-
рота наркотических средств. 
Установлено на треть больше 
фактов сбыта наркотических 
средств, в три раза – фактов 
организации и содержания 
наркопритонов. Во взаимо-
действии с другими правоох-
ранительными органами пе-
рекрыты каналы поступления 
в республику наркотических 
средств и сильнодействую-
щих веществ.

Продуктивная организа-
ция профилактических ме-
роприятий позволила снизить 
количество преступлений, 
связанных с угрозой жиз-
ни, здоровью и имуществу 
граждан, в числе которых 
умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, раз-
бойное нападение, грабёж, 
кража, хулиганство. Сокра-
тилось число преступлений, 
совершённых с применени-
ем оружия, боеприпасов и 
взрывчатых веществ.

В числе глобальных вы-
зовов оставалась киберпре-
ступность. Каждое четвёр-
тое преступление, заметил 
В. Павлов, зарегистриро-
ванное на территории КБР, 
совершено с применени-
ем IТ-технологий. Причина 

сложившейся ситуации в 
низкой информированности 
и правовой неграмотности 
населения. Министерство 
ведёт активную работу по 
устранению указанных проб-
лем. В текущем году уже есть 
результаты – число совершён-
ных имущественных кибер-
преступлений снизилось на 
четверть.

Поставлены и выполнены 
задачи по повышению эф-
фективности борьбы и пре-
сечению каналов незаконной 
миграции и легализации ино-
странных граждан. В отчётном 
периоде число зарегистриро-
ванных преступлений в сфе-
ре миграции увеличилось. 
При сохранении общего коли- 
чества проверок на объектах 
строительства, торговли, в ме-
стах компактного проживания 
мигрантов выявлено больше 
лиц, допустивших различные 
правонарушения.

В 2021 году удалось стаби-
лизировать все три основных 
показателя аварийности на 
дорогах республики. Сократи-
лось количество ДТП на 14%, 
число погибших – на 15%, ра-
ненных в них людей – на 18%. 

Остро стоит вопрос о не-
замедлительном принятии 
совместных профилактиче-
ских мер в сфере семейно-
бытовых отношений, кото-
рые включают в себя целый 
ряд проблемных вопросов, 
связанных с безработицей, 
детским насилием, зло-
употреблением алкогольны-
ми напитками и т. д. 

Прозвучала информация 
о деятельности ведомства 
в сфере противодействия 
коррупции, предотвращения 
конфликтов на межнацио-
нальной почве, предоставле-

ния ведомственных государ-
ственных услуг, выявленных 
нарушениях в области охра-
ны окружающей среды. Была 
обозначена проблема, каса-
ющаяся повышения уров-
ня антитеррористической 
защищённости и пожарной  
безопасности участковых 
пунктов полиции, которая 
многие годы остаётся не-
решённой.

– Все перечисленные ме-
роприятия, а также откры-
тая и прозрачная деятель-
ность МВД на протяжении 
последних двух лет привели 
к закономерному результату 
– повышению уровня доверия
граждан. Результаты изуче-
ния общественного мнения 
о деятельности полиции РФ в 
2021 году показали, что число 
респондентов, оценивших 
деятельность МВД по КБР как 
эффективную, возросло, как 
и число выразивших доверие 
к органам правопорядка, – 
подчеркнул министр.

В ходе обсуждения депута-
ты задали докладчику ряд во-
просов, касающихся выявле-
ния и изъятия контрафактной 
продукции, предотвращения 
фактов незаконного оборота 
оружия, составления сотруд-
никами МВД протоколов об 
административных право-
нарушениях, преступлений, 

совершаемых сотрудниками 
правоохранительных орга-
нов. Как отметил министр, 
коэффициент криминальной 
поражённости сотрудников 
МВД по КБР ниже общерос-
сийского. 

Речь зашла и о проблеме 
бродячих собак. По словам 
Василия Павлова, ведомство 
не раз направляло обраще-
ния в адрес Правительства о 
необходимости строительства 
в республике приюта для 
безнадзорных животных, и в 
текущем году из бюджета КБР 
на это выделяются средства. 
В ближайшее время планиру-
ется направить в Парламент 
предложение о внесении из-
менений в законодательство, 
которые обязали бы граждан 
чипировать и регистрировать 
собак после покупки.

Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова об-
ратила внимание на то, что 
в целом при положительной 
динамике снижения прес-
тупности среди несовершен-
нолетних на 31 процент вы-
зывает тревогу и озабочен-
ность рост числа повторных  
преступлений, совершённых 
несовершеннолетними и при 
их соучастии, поинтересова-
лась причинами такой ситуа-
ции и проводимой профилак-
тической работой. В. Павлов 
рассказал о межведомствен-
ном взаимодействии субъек-
тов системы профилактики 
безнадзорности и правонару-
шений несовершеннолетних.

– Надо признаться, в этом
направлении и мы, и подраз-
деления комиссий по делам 
несовершеннолетних недора-
батываем. Над этим, конечно, 
нужно работать. Акценты 
расставлены. Текущий год 
покажет, сможем ли мы такие 
факты больше не допустить, 
– отметил министр.

Татьяна Егорова поблаго-
дарила Василия Павлова 
за представленную инфор-
мацию, пожелала успехов в 
работе.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

СИТУАЦИЯ СТАБИЛЬНАЯ

Обращаясь к участникам, Юрий Чайка от-
метил, что «в каждой территории есть свои 
специфические векторы экономического 
развития и, соответственно, наиболее постра-
давшие отрасли, есть и свои новаторские ал-
горитмы решения поставленных Президентом 
задач». Полпред заявил о готовности оказать 
регионам Северного Кавказа всю необходи-
мую помощь.

Глава КБР Казбек Коков выступил с анали-
зом социально-экономической ситуации в Ка-
бардино-Балкарии, которую охарактеризовал 
как стабильную.

В республике действует Координационный 
штаб по реализации мер, направленных на 
обеспечение экономической и социальной ста-
бильности, образованы отраслевые рабочие 
группы, работают горячие линии. Ежедневно 
проводится мониторинг цен потребительско-
го рынка на социально значимые товары, 
– ажиотажного спроса и резких скачков не
наблюдается.

Глава республики также сообщил, что 
промышленный сектор функционирует в 
штатном режиме. Продолжается реализация 
национальных и инвестиционных проектов, 
в том числе в сфере туризма. «Перед агро-
промышленным комплексом поставлена за-
дача по наращиванию объёмов продукции и 
участию в импортозамещении, потенциал для 
этого имеем, – отметил  Глава КБР. – Сейчас в 
разгаре посевная, все необходимые ресурсы 
для её проведения есть. В полном объёме 
обеспечиваем собственную потребность в 
посадочном материале и поставляем в другие 
субъекты. Продолжим наращивание произ-
водства плодоовощных консервов, плодово-
ягодной продукции». 

Руководитель региона также  отметил, что 
на федеральном и региональном уровнях 
прорабатывается возможность поддержки в 
случае необходимости продовольственного 
сектора и системообразующих предприятий 
регионального перечня.
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КУЛЬТУРА В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

Активно, с позитивным настроемПраздник в «храме слов»

Мы живём в непростое время, 
когда на всё происходящее вокруг 
свой тяжёлый отпечаток наклады-
вает пандемия. Порой даже начи-
наешь думать, что жизнь каждого 
из нас для Вселенной потеряла свою 
ценность...  Конечно, это не так. 
Просто всем тяжело и очень трудно 
смириться, когда из жизни болезнь 
уносит так много замечательных 
людей, которым бы ещё жить и 
жить. Недавно ушёл из жизни Аслан 
Шихмалирович  Дзагов. Родным, 
коллегам, друзьям, всем, знавшим 
его и его семью близко, тяжело 
смириться с утратой. Он сам и все 
близкие  до последнего мгновения 
верили, что ему удастся победить 
болезнь. Увы.

Аслан Дзагов  оставил в жизни 
добрый след, и это важно для 
каждого человека: успел  (хотя и 
прожил не очень долгую жизнь) 
сделать и достичь всё, что может 
и должен настоящий  человек и 
мужчина.

Родители Аслана – Шихмалир 
Мелович и Лидия Сихатгериевна 
всей дружной большой семьёй 
жили в Нарткале, работали на 

Нарткалинском элеваторе. Это  
были очень уважаемые люди, 
портреты которых практически не 
снимали с Доски почёта предпри-
ятия. А дети, их в семье было пяте-
ро (четыре дочери – Неля, Тамара, 
Света, Люда и сын Аслан), росли и 
воспитывались на образе жизни и 
ценностях, которые вкладывали в 
них родители. Среди них наиболее 
важными были – трудолюбие, чест-
ность и доброта. Кстати, все дети 
не только хорошо учились, но и 
делали всё возможное, чтобы об-
легчить жизнь родителей, и были 
между собой очень дружны.

Сразу после школы Аслан по-
шёл работать водителем в АТП. 
Потом была армия. Служил он в 
Венгрии. Вернувшись, поступил 
в Московский институт пищевой 
промышленности, который окон-
чил успешно. После учёбы у него 
были предложения по работе в 
Москве. Но он как единственный 
сын в семье и с детства будучи не 
по годам ответственным и внима-
тельным как к родителям, так и к 
сёстрам, вернулся домой в родную 
республику. Сразу устроился  на 

Нальчикский халвичный завод, 
стал помогать семье. Долгие 
годы Аслан работал и на Чегем-
ском пищевом комбинате. Когда в 
Нальчике построили крахмальный 
завод, его пригласили на работу 
туда. Везде, где бы он ни работал, 
его ценили как замечательного 
специалиста, опытного, грамот-
ного инженера, хорошо знающего 
тонкости пищевой промышленно-
сти. Последние десять лет Аслан 
работал заместителем директора 
в ФГБУ «Каббалкмелиоводхоз», 
где также оставил о себе самые 
добрые воспоминания.

У Аслана была прекрасная се-
мья. Все годы семейной жизни, 
по словам близких,  были для 
него счастьем. Вместе с супругой 
Жанной они воспитали двоих за-
мечательных  сыновей. Старший 
учится в магистратуре Российской 
экономической школы в Москве, 
младший – первокурсник Финан-
сового университета при Прави-
тельстве РФ.

Конечно, Аслану Шихмалиро-
вичу ещё бы жить и жить, женить 
сыновей, порадоваться внукам... 

Оставил добрый след
ПАМЯТЬ

Но судьба распоряжается по-
своему. И сейчас, когда Аслана 
уже нет, важна та память, которую 
он оставил о себе.  А все, кто его 
знал, будут вспоминать только до-
брым искренним словом, говоря 
о нём как о личности со светлой 
душой, трудолюбивом, добром, 
беззаветно преданном всем, с кем 
жил, работал и общался.

Друзья

-

-

-

СЕМЬЯ

-

-
-

На повестке дня вопросы соцзащиты  
и лекарственного обеспечения

-

-

Опыт и мудрость, знания и 
полёт фантазии, собранные в 
книгах, позволяют лучше понять 
мир и самих себя в нём, отличить 
добро от зла, увидеть перспек-
тиву развития жизни. Ведущие 
цитировали К. Паустовского, ко-
торый справедливо заметил, что 
«человек, любящий и умеющий 
читать, – счастливый человек».

 Таких счастливых любителей 
чтения по итогам 2021 года по-
здравили и вручили грамоты с 
приложением подарочной книги 
заместитель главы по социаль-
ным вопросам местной админи-
страции г.о. Прохладный Алеся 
Пшецукова и директор библи-
отеки Тамара Озрокова. Среди 
победителей оказались учени-
ки начальной школы Николай 
Лысенко, Тимерлан Кадыров, 
Дарья Шкуратова, Владислав 

Рудник, пятиклассник Владислав 
Цой, восьмиклассники Арианна 
Тхалиджокова, Олег Заставский, 
Анжелика Бондарь, девятикласс-
ник Владислав Григорьянц и 
учащаяся колледжа Валерия 
Абелян.

 Большое оживление в зале 
вызвала викторина «Книжная 
эстафета». Потом все с удоволь-
ствием послушали эмоциональ-
ное чтение стихотворения Кор-
нея Чуковского самым младшим 
из участников, воспитанником 
детского сада «Радуга» Данилом 
Теплоуховым.

Небольшая информативная 
часть об объявлении 2022 года 
Годом народного искусства и 
нематериального культурного 
наследия России и 100-летия об-
разования КБР была расцвечена 
песнями и «поэтическим буке-

том», составленным из произ-
ведений мастеров художествен-
ного слова нашей республики. 
Стихи Анатолия Бицуева, Леси 
Александровой, Алима Алафае-
ва, прозаические произведения 
Адама Шогенцукова и Владими-
ра Ворокова прозвучали в пре-
красном исполнении Варвары 
Кочергиной, Михаила Канова, 
Аслана Кучалиева, Алины Коте-
паховой и Софии Латышевой.

Библиотеку, читателей «хра-
ма живых печатных слов» и 
всех любителей словесности и 
детской литературы поздравили 
писатель-краевед, член Союза 
журналистов России Валерий 
Крушельницкий и член прав-
ления Союза писателей КБР, 
заслуженный работник культуры 
России Мария Котлярова.

Светлана МОТТАЕВА

Глава семьи Заур Хасанович 
получил высшее юридическое 
образование, трудится в ре-
спубликанской прокуратуре. 
За успешную служебную дея-
тельность неоднократно был 
поощрён ведомственными на-
градами – медалью Руденко, 
знаком отличия «За верность 
закону», нагрудными знаками 
«За безупречную службу» и «За 
заслуги», медалью «290 лет про-
куратуре РФ», Почётной грамо-
той Парламента КБР. 

Людмила Билостановна 
– кандидат социологических 
наук, имеет два высших об-
разования – юридическое и 
психологическое. Прослужила  
20 лет в системе МВД КБР, на-
граждена медалью «За отличие 
в службе» трёх степеней.  Препо-
даёт в институте права, экономи-
ки и финансов КБГУ. 

– Быть многодетной мате-
рью – это тяжёлый труд. Но 
мы считаем, что растить не-
скольких детей гораздо проще, 
чем одного, а любовь и счастье 
в большой дружной семье с 
лихвой перекрывают все слож-
ности и проблемы, – говорит 
Людмила Билостановна. – Наш 
дом наполнен теплом и уютом, 
и повзрослевшие дети, уходя 
из дома, унесут его частичку в 
своём сердце. Именно это тепло  
тянет возвращаться в родной 
дом снова и снова. А когда де-
тей в семье много, то и тепла 
вместе с родительской любовью 
больше, хватает на всех. Жизнь 
многодетной семьи нелегка, но 
мы  научились радоваться все-
му – порядку в доме, аккуратно 
выполненным домашним делам, 
хорошему поведению детей или 
сделанным их руками подаркам 
на дни рождения. Дети – это 
счастье, так считает каждая 
многодетная мама.  Я выросла 
с братом, между нами была 
разница – восемь лет. Тогда я 
радовалась, что нас только двое 
– оба окружены вниманием, и 
не предполагала, что моя семья 

будет многодетной. Мы с мужем 
очень любим детей и считаем, 
что наша молодость зависит от 
числа маленьких детей в доме. 
Это совсем другие ощущения, 
особенно на праздники.  Нам по-
могают мои родители, они много 
времени проводят с детьми. На-
верное, это тоже сыграло свою 
роль в том, что у нас большая 
семья. 

Семейные отношения – это тёп- 
лые чувства к родителям и друг 
к другу, общие воспоминания и 
традиции, желание проводить 
время вместе,  считают Закура-
евы.  Старшей дочери Аише 17 
лет, имя дал отец, ему всегда оно 
нравилось. Двойняшки – София и 
Тамила на два года младше. Ещё 
через три года у супругов появи-
лась четвёртая дочь, ей сейчас 
двенадцать лет. Евой назвала 
её Людмила Билостановна. Это 
имя очень ей нравилось. Семь 
лет назад у сестёр появился 
брат, которого супруги назвали 
Сулейманом. Тепла хватает всем 
детям: много внимания им уде-
ляет Заур Хасанович. Время За-
кураевы предпочитают проводить 
вместе – и заниматься делами, и 
отдыхать.

– Мы рады, что дети  дружны 
между собой, старшие помогают 
младшим, и все они заботятся о 
единственном братике, – говорит 
Людмила Билостановна.

Супруги Закураевы  постоянно 
держат интересы и дела детей 
в поле зрения. Они считают, 
что семейные традиции нельзя 
передать детям, только говоря 
об их важности. Чтобы донести 
до них суть вещей, укрепить цен-
ности, которые родители считают 
ключевыми, необходимо  с ува-
жением относиться друг к другу, 
любить и оберегать каждого. 
Ежегодно семья расширяет 
географию своих путешествий, 
знакомится с обычаями разных 
народов.

Очень важно, что в наше вре-
мя, когда мир теряет нравствен-
ные ориентиры, подрастают 

дети, которыми можно гордить-
ся, ставить другим в пример. 
Дети  Закураевых учатся в наль-
чикской школе №9.  Аиша ак-
тивно участвует в волонтёрском 
движении, с отличием окончила 
художественную и музыкальную 
школы, призёр Всероссийского 
конкурса «Познание и творче-
ство», школьных олимпиад по 
английскому и русскому языкам, 
победитель мультипредметной 
сетевой олимпиады «Борьба 
умов» и городского конкурса по 
английскому языку.

София и Тамила получили 
второй дан по киокушинкай 
каратэ, учатся в детской худо-
жественной и лингвистической 
школах. Они стали финалистами 
конкурса научно-технических и 
художественных проектов по кос-
монавтике «Звёздная эстафета», 
обе девочки – победители респу-
бликанского конкурса «Творче-
ская мастерская», награждены 
дипломами за второе место в 
городском конкурсе детского 
рисунка «День Победы».

Ученица 5 класса Ева за-
нимается вокалом, стала побе-
дительницей международного 
конкурса «Созвездие талантов» в 
номинации «Вокальное пение». 
В копилке её наград – Почётная 
грамота Министерства обороны 
РФ за авторскую картину «Дети 
России за мир в Сирии!», кото-
рая передана в дар военному 
госпиталю Минобороны России, 
победа на республиканском кон-
курсе тематического рисунка «На 
страже безопасности страны» и 
третье место в школьном сорев-
новании по шахматам.

Сын Сулейман занимается 
каратэ, ему есть с кого брать 
пример в упорном труде и раз-
витии творческих способностей. 
У детей вся жизнь впереди, каж-
дый из них сделает свой выбор 
профессии. Они уверены, что 
в любой  ситуации родители их 
поддержат. Закураевы готовят 
семейные ужины, приглашая 
родных и друзей в гости. Ежене-
дельно устраивают вечер книги 
или просмотр фильма с обсуж-
дением сюжета и героев. Дети 
любят играть в шахматы с папой, 
эта игра учит, что в жизни, как 
и в шахматах, можно выиграть 
любую партию.

Ирэна ШКЕЖЕВА

Выступая с докладом о проде-
ланной работе за период с марта  
2019-го по март 2022 года, предсе-
датель общественной организации 
Лидия Дигешева отметила, что 
основными направлениями дея-
тельности организации оставались  
защита  и поддержка материнства 
и детства,  укрепление института 
семьи.

Проведено 66 мероприятий с 
участием  13570 человек в рамках 
пяти социальных проектов: «Жен-
щина – опора и надежда в сохра-
нении семейных и человеческих 
ценностей»; «Женщина – великая 
сила в воспитании гармонично-
го человека»; «Глобализация. 
Женщины. Связь поколений»; 
«Росткам таланта – нашу заботу»; 
«Патриотизм берёт свои истоки в 
семье».

Лидия Хазизовна также сообщи-
ла об активном участии нальчанок 
в общероссийском голосовании по 
поправкам в Конституцию РФ,  в 
выборах депутатов  Парламента 
КБР, в Государственную Думу Рос-
сийской Федерации, в Совет мест-
ного самоуправления г.о. Нальчик 
и в проведении разъяснительной 
работы среди старшего поколения.

Ежегодно организуются встре-
чи  учащихся  школ и студенче-
ской молодёжи с заслуженными  
женщинами – членами городского 
актива, внёсшими достойный 
вклад в развитие разных отраслей 
экономики КБР: вечера-чество-
вания, круглые  столы, литера-
турно-музыкальные  праздники, 
конкурсы, благотворительные  
акции. Действует литературный 
клуб «Вдохновение».

Члены организации участвуют в 
межрегиональных и всероссийских 
мероприятиях, просветительских, 
патриотических и благотвори-
тельных акциях, флеш-мобах, 
взаимодействуют с ВОО «Трудовая 
доблесть России», общественными 
организациями республик Север-
ного Кавказа и других субъектов 
РФ.

За работу по пропаганде семей-
ных ценностей Совет женщин  удо-
стоен звания  лауреата националь-
ной премии «Семейная реликвия» 
(г. Москва)  с вручением грамоты и 
медали. По итогам работы за 2019 
год организация стала лауреатом 
конкурса «Лучшая некоммерче-
ская организация в КБР».

В 2020 году в  связи с напря-
жённой  обстановкой, связан-
ной с пандемией коронавируса 
(2019nCOV), и в целях поддержа-
ния малоимущих и многодетных 
семей женщины города провели 
благотворительную акцию для 
одиноких  пенсионеров, сирот, 
неблагополучных семей, а также  
семей – постоянных пользовате-
лей услугами благотворительного 
вещевого фонда.  

В проекте «Росткам таланта – 
нашу заботу», поддержанном гран-
том Президента России, участво-
вало более 100 юных любителей 
пения из многодетных, неполных, 
малообеспеченных семей, а также 
находящихся в сложной жизненной 
ситуации.

В 2021 году  к Дню Победы  в тор-
жественной обстановке вручены 
сборники «Воспоминания, омытые 
слезами» тем, чьи воспоминания 
вошли в это издание, выпущенное 
в рамках проекта совета «Патрио-
тизм берёт свои истоки в семье».

Ежегодно свыше 4000 многодет-
ных и малообеспеченных семей, 
одиноких, пенсионеров и других 
социально незащищённых людей 
получают поддержку через бла-
готворительный вещевой фонд 
совета.

За отчётный период около 120 
человек обратились в организа-
цию за консультациями по поводу 
трудоустройства, награждения 
медалью «Материнская слава», 
устройства детей в дошкольные 
учреждения. Были даны разъяс-
нения о льготах многодетным и 
молодым семьям, по лекарствен-
ному и пенсионному обеспечению, 
получению квоты на лечение, при-
обретению санаторной путёвки, 
жилищным вопросам.

«Много женщин обращались с 
просьбой привлекать их к обще-
ственной работе, которую про-
водит наша организация. Мы 
привлекаем в наши ряды пред-
ставителей молодого поколения. 
Воссозданы и активно работают 
женсоветы в микрорайоне Воль-

ный Аул и в населённых пунктах 
городского округа Нальчик – Ади-
юх, Белая Речка, Кенже, Хасанья», 
– подчеркнула докладчик.

Поблагодарив всех, кто активно 
работает в общественной органи-
зации, оказывает спонсорскую по-
мощь, Л.Х. Дигешева адресовала 
слова благодарности почётному 
председателю совета Розе Беппа-
евой и заключила:  «Мы старались 
выполнять свою работу с любовью,  
полагая, что несём позитив в обще-
ство, ведь такой настрой необхо-
дим в деятельности общественной 
организации».

Удовлетворительную оценку 
деятельности МОО «Совет жен-
щин г.о. Нальчик» в отчётный 
период дали в своих выступлениях 
Жанна Барагунова – заведующая 
библиотекой с. Кенже, председа-
тель женсовета; Татьяна Тежаева 
– сотрудник почтового отделения  
с. Хасанья, председатель женсове-
та; Зоя Берсекова – заслуженный 
врач КБР, член  актива женщин г.о. 
Нальчик, Халимат Баразова – член 
Совета женщин; Лидия Анчекова 
– руководитель Кабардино-Бал-
карского регионального отделения  
Российского Красного Креста, член 
Совета женщин.

По результатам открытого го-
лосования на пятилетний пери-
од председателем Совета жен-
щин г.о. Нальчик вновь избрана  
Л.Х. Дигешева. 

В состав правления местной  
общественной  организации вошли 
33 человека.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото автора

Руководитель департамента 
Министерства труда и социаль-
ной защиты Аслан Кумыков и и.о. 
начальника отдела лекарствен-
ного обеспечения Министерства 
здравоохранения Оксана Балова 
рассказали о соцзащите льготных 
категорий пенсионеров.

–  Опыт работы в министерстве 
с 1986 года позволяет мне сказать, 
что такого уровня организованной 
социальной поддержки, чёткой и 
спланированной, ранее никогда не 
было. Это заслуга федерального 
правительства, которое уделяет 
данным вопросам повышенное 
внимание и выделяет необходи-
мые ресурсы. Убеждают  цифры. 
В 2019 году только на денежные 
выплаты ветеранам, инвалидам, 
труженикам тыла направлено 3,5 
миллиарда рублей. В 2020-м на 
фоне пандемии  эта цифра вы-
росла до 11 миллиардов рублей на 
новые выплаты льготникам как на 
федеральном, так и на республи-
канском уровне. В период вспле-
ска безработицы на поддержку 
безработных государство напра-
вило четыре миллиарда. На эти же 
цели в  2021 году – 300 миллионов 
рублей. Очень существенное сни-
жение, но по другим  выплатам 
наблюдается увеличение. К при-
меру, сумма по детским пособиям 
увеличена на два миллиарда. 

«Революционным» стало  посо-
бие на детей до семи лет в размере 
прожиточного минимума. Сейчас 
принято решение расширить круг 
его получателей на детей от 8 до 
16 лет. На эти цели федеральный 
бюджет выделяет 500 миллиардов 
рублей. Значительная часть этой 

суммы поступит в Кабардино-Бал-
карию, где много семей данной 
категории. 

Большой спектр социальной 
поддержки получают жители рес- 
публики разных категорий: за про-
шлый год оказано около шести с 
половиной миллионов услуг. 

Представитель Минсоцзащиты 
рассказал о социальном контракте, 
целью которого является выход се-
мьи на самообеспечение. Докладчик 

подробно  остановился на выплатах 
в размере  75 тысяч рублей  к 9 мая,  
помощи в ремонте жилья ветеранам 
войны. Все  ветераны находятся под 
патронажем высших должностных 
лиц, отметил Аслан Кумыков. 

Тем, кто получает пенсию ниже 
прожиточного минимума, назна-
чают доплату, которая раньше 
выделялась  из федерального 
бюджета, а сейчас она идёт  из рес- 
публиканского. Адресная помощь  

оказывается и тем, кто находится в 
трудной жизненной ситуации. 

Оксана Балова рассказала об 
обеспечении лекарствами льготных 
категорий граждан по бесплатным 
рецептам.

– Лекарственное обеспечение 
ветеранов и инвалидов Великой 
Отечественной войны находится на 
особом контроле Минздрава КБР. 
В каждой медицинской организа-
ции ведут персонифицированный 
регистр. В республике 22 аптечных 
пункта отпускают препараты по 
рецептам. Особое внимание уделя-
ется их доставке маломобильным  
категориям граждан. В 2021 году от-
пущено лекарственных препаратов 
для ветеранов и инвалидов войны, 
льготников старшего поколения  на 
сумму около 231 миллиона рублей, 
– отметила О. Балова.   

Председатель нальчикского Со-
вета ветеранов Мустафа Абдулаев 
попросил представителя Минз-
драва, чтобы к ветеранам войны 
относились более внимательно, 
врачи-терапевты узнавали о со-
стоянии закреплённых пациентов 
и чаще посещали их.

На заседании обсудили под-
готовку к годовщине окончания 
Великой Отечественной войны, 
одобрили письмо в поддержку 
специальной военной операции 
на Украине. 

Ольга ЕРМИШКИНА

Дети – это счастье
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В Нальчике назвали учителя года

Конкурсантов попривет-
ствовала заместитель ми-
нистра просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР 
Екатерина Мисостова:

– Конкурс «Учитель года» 
– ежегодный праздник та-
лантов – замечательных 
педагогов, детей и их ро-
дителей. На жизненном 
пути вместе с родителями 
ребёнку помогает педагог. 
От того, насколько он умён 
и талантлив, насколько он 
любит и понимает детей, 
может им преподнести кра-
соту этого мира и своего 

предмета, зависит будущее 
каждого ребёнка. 

Участниками муниципаль-
ного этапа конкурса стали 
10 учителей из нальчикских 
школ. Программа соревно-
ваний включала проведение 
открытого урока, методиче-
ского семинара, классного 
часа, мастер-класса, а так-
же публичное выступление. 
Учителя должны были про-
демонстрировать не только 
виртуозное владение своим 
предметом, но и умение об-
щаться, даже артистизм. 

На протяжении недели пе-
дагоги также обменивались 
опытом, общались. Несмотря 
на то, что «Учитель года» – это 
конкурс, участники муници-
пального этапа смогли стать 
сплочённой командой. 

– Хочется поблагодарить 
всех директоров школ, ко-
торые прислали нам таких 
великолепных, высокопро-
фессиональных участников, 
а также тех, кто приходил 
болеть, сопереживать, жюри 

и конкурсантов, – отметила 
и.о. руководителя департа-
мента образования местной 
администрации г.о. Наль-
чик, председатель жюри 
Валентина Сабанчиева. – 
Нам было сложно, ведь все 
участники очень яркие и ин-
дивидуальные, они прояви-
ли свои лучшие качества и  
профессионализм.

К поздравлениям при-
соединилась председатель 
городского комитета про-
фсоюза работников народ-
ного образования и науки  
г. о. Нальчик, сопредседатель 
жюри Татьяна Вологирова. 

Все члены жюри муни-
ципального этапа конкур-
са получили дипломы за  
экспертную оценку. Сами су-
дьи в свою очередь отметили 
высокий уровень организации 
конкурса и замечательную 
подготовку педагогов. 

К слову, успехи учителей 
оценивали не только взрос-
лые профессионалы, но и 
школьники. В состав детского 

жюри пригласили призёров 
олимпиад и конкурсов. Имен-
но они выбрали победителя в 
номинации «Приз симпатий 
детского жюри» – победу ре-
бята присудили учительнице 
английского языка гимназии 
№4 Диане Болотоковой. 

Учителей ждало немало 
сюрпризов – дипломы и при-
зы за победы в номинациях, 
награды учебных заведений, 
поощрение профсоюзов и 
регионального отделения «На-
родного фронта». Сами они 
тоже подготовились к празд-
нику, отыграв небольшую 
юмористическую сценку.

Помимо этого, зрители мог-
ли насладиться выступле-
ниями детских творческих 
коллективов. 

Победителем муниципаль-
ного этапа Всероссийско-
го конкурса «Учитель года-
2022» стал учитель физики и 
астрономии лицея №2 Аслан 
Кашежев. Как отметили ор-
ганизаторы, это уникальный 
случай в истории городского 
конкурса, ведь Аслан Зари-
фович уже был победителем 
муниципального этапа в 2015 
году, тогда же он одержал 
победу и на региональном 
уровне. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

 Нальчикская городская общественная организация ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооружённых Сил и правоохрани-
тельных органов с глубоким прискорбием извещает о смерти 
участника Великой Отечественной войны ТАРАСЕНКО Ивана 
Филипповича и выражает искреннее соболезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив института сельского хозяйства КБНЦ 
РАН выражает глубокое соболезнование родным и 
близким БИЧОЕВА Аслана Алисаговича в связи  с 
его кончиной. 

Светлая память об Аслане Алисаговиче сохранится 
в наших сердцах.

 

Коллективы Министерства культуры КБР, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов КБР, редакций газет «Кабардино-Бал-
карская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», «Горянка», «Советская молодёжь», журналов «Литературная Кабардино-Бал-
кария», «Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», ВГТРК «Кабардино-Балкария», 
издательства «Эльбрус», информационного агентства «КБР-инфо» выражают глубокое соболезнование шеф-редактору 
газеты «Заман» ТЕКУЕВОЙ Хаве Махаевне по поводу смерти сестры ТЕКУЕВОЙ Раузат Махаевны.

 

Небезнадёжное поражение

Каковы основания для по-
добных чаяний? Их несколь-
ко. Выздоравливают и воз-
вращаются в строй лидеры, 
в частности Алан Хачиров. 
Вернётся в ворота актив-
но тренирующийся Антон 
Антипов, на которого главный 
тренер «гладиаторов» рас-
считывает уже в ближайшем 
матче. Прибавляют ветераны, 
в частности Гугуев, который 
выглядел весьма не плохо: 
если бы не удаление, зара-
ботанное на эмоциях, к концу 
игры мог бы забить.  В игре с 
«Машуком» спартаковцы не 
выглядели инертными, как в 
выездном матче в Махачкале. 
Это о плюсах.

Поговорим о недочётах. 
К сожалению, разладилась 
игра в обороне. Пошли ин-
дивидуальные ошибки за-
щитников, которые вкупе с 
неуверенной игрой второго 
голкипера Имрана Кардано-
ва приводят к нервозности в 
оборонительных действиях. 
Ситуацию наверняка помо-
жет исправить возвращение 
в строй основного голкипера, 
другие кадровые решения 
и серьёзный разговор тре-
нерского штаба с игроками, 
состоявшийся на базе в по-
недельник. 

Теперь об игре. В первом 
тайме ярких событий немного, 
игра складывалась равной. 
Было ясно, что победит та 
команда, которая откроет 
счёт первой. Гости в дебюте 
не давали спартаковцам про-
стора, и только на 14-й минуте 

у хозяев появился шанс для 
взятия ворот. Гугуев, который 
играл в оттяжке, неплохо 
комбинировал с Хачировым. 
И именно он хорошим пасом 
вывел Алана на ударную по-
зицию. Но наш креативный 
полузащитник вместо удара 
в ближний угол предпочёл от-
пасовать на дальнюю штангу, 
куда набегал Мурат Бекбоев. 
Передачу эту прервал защит-
ник гостей, едва не заставший 
врасплох собственного голки-
пера, остановившего мяч на 
«ленточке».

Ещё одна возможность 
забить представилась нашей 
команде на 32-й минуте, когда 
за фол на Хакиме Кадыкоеве 
арбитр назначил опасный 
штрафной на левом фланге. 
Расул Жангуразов пробил 
несильно и бесхитростно. 
Через пару минут моторный 
Хачиров пробил из-за штраф-
ной площади в дальний угол, 
и пятигорчан спас голкипер. 
Гости ответили опасным даль-
ним ударом на 41-й минуте, с 
которым Карданов справился, 
переведя мяч на угловой.

Гром грянул на 50-й ми-
нуте, когда после прострела 
Рагулькина мяч угодил в руку 
нашего защитника, и рефери 
указал на «точку». Пенальти 
– это лотерея, разгадать на-
правление полёта мяча после 
удара Кучиева наш вратарь 
не смог – 0:1. А спустя пять 
минут спартаковское небо 
и вовсе заволокло тучами. 
Цакоев сподобился на хит-
рый удар из-за штрафной 

площади в правую от себя 
«девятку». Карданов к этому 
удару, который не выглядел 
не берущимся, оказался не 
готов, как, впрочем, и наши 
защитники, которые не по-
мешали его нанести, – 0:2. 
На 71-й минуте фланговая 
контратака гостей закончилась 
левофланговым навесом в 
штрафную площадь Мавля-
нова на дальнюю штангу. Ни 
наши защитники, ни голкипер 
не помешали набежавшему 
Кучиеву оформить дубль – 0:3.  

Играть красно-белые не 
бросили, напротив, атаковали 
непрестанно. Один только Ха-
чиров имел три шанса: на 80-й 
минуте его удар в ближний от-
разил Гиголаев, в конце игры 

Алан «махнул» выше ворот 
из убойной позиции. А вот 
на 86-й минуте активность 
Алана была вознаграждена. 
Лебедев, прерывая выход 
Хачирова на рандеву с гол-
кипером, повалил нашего 
полузащитника, и судья 
назначил 11-метровый. При-
говор привёл в исполнение 
сам пострадавший – 1:3. На 
то, чтобы спасти игру, хозяе-
вам поля не хватило удалён-
ного игрока и времени. 

Перенесённый домаш-
ний матч 6 апреля против 
ФК «Биолог-Новокубанск» 
даст ответ на вопрос, как 
отошла от серии неудачных 
игр наша команда. Болейте 
за «Спартак-Нальчик»! 

«Спартак-Нальчик»: Кар-
данов, Белоусов, Кадыко-
ев, Сундуков, И. Шумахов, 
Жангуразов (Бажев, 58), 
Хачиров, Масленников (Оль-
мезов, 77), Торосян (Бене-
дык, 77), Гугуев, Бекбоев (к) 
(Ашуев, 59).

«Машук-КМВ»: Д. Гигола-
ев, Лысенко (Мавлянов, 62), 
Пунегов, Глушков, Лебедев, 
Зарыпбеков, Гагиты, Джума-
ев (Родин, 81; Абидоков, 82), 
Кучиев, Цакоев (Н. Гиголаев, 
61), Рагулькин (Рамазанов, 
90+1).

Голевые моменты – 4:4. 
Удары (в створ ворот) – 12 
(5) – 9 (5). Угловые – 3:3. 
Предупреждения: Торо-
сян, 21, Бажев, 85 – «Спар-
так-Нальчик»; Цакоев, 25, 
Мавлянов, 32, Джумаев, 45 
– «Машук – КМВ».

Удаление – Гугуев, 75 – 
«Спартак-Нальчик».

Первенство ФНЛ-2. Группа 1.
Положение команд на 28 марта

И В Н П М О

1. «СКА Ростов-на-Дону» 22 17 2 3 42-12 53

2. «Чайка» 22 14 5 3 51-15 47

3. «Динамо» Махачкала 21 14 5 2 37-10 47

4. «Форте» 21 12 7 2 36-18 43

5. «Кубань-Холдинг» 22 10 6 6 25-18 36

6. «Анжи» 22 10 6 6 30-18 36

7. «Черноморец» 21 10 5 6 40-26 35

8. «Легион-Динамо» 21 7 8 6 27-16 29

9. «Спартак-Нальчик» 21 6 9 6 19-17 27

10. «Туапсе» 22 8 2 12 24-36 26

11. «Биолог-Новокубанск» 20 6 6 8 27-24 24

12. «Машук-КМВ» 21 6 5 10 33-32 23

13. «Динамо-Ставрополь» 21 5 6 10 26-36 21

14. «Ротор-2» 21 4 5 12 17-33 17

15. «Дружба» 20 3 7 10 12-28 16

16. «Алания-2» 22 2 4 16 26-67 10

17. «Ессентуки» 22 1 4 17 8-74 7

Болельщики прошлогодне-
го триумфатора – баксанской 
«АЗЧ» надеялись до послед-
него на помощь земляков из 
ФК «Атажукино», игравших с 
ФК «Тэрч»…  

Наставник автозаводцев 
Тимур Пшихачев перед игрой 
сказал, что «такие матчи не 
проигрываются», и оказался 
прав. «Тэрч» испытывать судь-
бу не стал и уверенно разо-
брался с «Атажукино».  Что ка-
сается противостояния «АЗЧ» 
и «Исламея», то здесь стоит 
порадоваться за сельчан, 
которые несмотря на – 0:2 по 
дополнительным показателям 
сохранили бронзовые медали.

Вообще последний тур стал 
туром неявок команд на игры. 
Благодаря техническим по-
бедам «КБГУ» миновал зону 
стыковых матчей, а «Нартан», 
наоборот, по той же причине в 
«стыки» попал, избежав пря-
мого вылета. Отметим также 
прогресс «Инала», который 
преобразился в последних ту-
рах и стал вторым участником 
стыковых матчей, и регресс 
«Шэрэдж», который составил 
пару «Малке», вылетевшей 

«Тэрч» – зимний чемпион

из высшей лиги значительно 
раньше последнего тура, а 
потому не явившейся на игру 
со студентами.  

Окончательный состав бу-
дущего зимнего чемпионата 
определят стыковые матчи.  
30 марта в среду «Нартан» 
играет с «Ансаром», а 31-го 
«Инал» встретится с «ГорИс».

Результаты матчей 
15-го тура:

«Мурбек-ФШ Нальчик» – 
«Бабугент» – 5:3; «Нартан» 
– «Шагди» – 3:0 (неявка); 
«КБГУ» – «Малка» – 3:0 (неяв-
ка);  «Спартак-Д» – «Шэрэдж» 
– 4:1; «Чегем-2» – «Къэбэр-
дей» – 3:0 (неявка); «Исламей» 
– «Автозапчасть» – 0:2;  «Мал-
ка» – «Мурбек-ФШ Нальчик» 
– 2:2;  «Тэрч» – «Атажукино» 
– 3:0.

В обсуждении приняли 
участие представители мо-
лодёжных правительства 
и парламента, волонтёры 
Победы, волонтёры-меди-
ки, представители «Моло-
дой гвардии» и активисты 
Кабардино-Балкарского 
государственного универ-
ситета им. Х.М. Бербекова, 
Кабардино-Балкарского 
государственного аграр-
ного университета им.  
В.М. Кокова и Северо-Кав-
казского государственного 
института искусств, волон-
тёры ЖКХ, представители 

Диалог на равных

Общественного народного 
фронта. Организовал ме-
роприятие Аслан Хагудогов 
– куратор молодёжной поли-
тики реготделения «Единой 
России».

Формат  мероприятия 
определён в качестве диа-
лога представителей молодё-
жи и гостей Тимура Бабаева 

– представителя федерации 
боевых искусств, Заура Мату-
ева – архитектора, градостро-
ителя, Темиржана Байсиева 
– президента федерации 
автомотоспорта КБР, Азнора 
Аттаева – главного редактора 
информационного агентства 
РИА «Кабардино-Балкария».

Итогом мероприятия ста-

ло объединение молодёж-
ных организаций. Также 
было решено проводить 
такой формат встречи как 
можно чаще и привлекать 
к диалогу лидеров мнений, 
политологов, историков и 
других руководителей раз-
личных организаций.

Карина ТЕКУЕВА

И В Н П М О

1. «Тэрч» 15 14 1 0 41-7 43

2. «Автозапчасть» 15 14 0 1 76-12 42

3. «Исламей» 15 8 2 5 28-17 26

4. «Спартак-Д» 15 8 2 5 27-19 26

5. «Атажукино» 15 7 3 5 28-30 24

6. «Мурбек-ФШ Нальчик» 15 6 3 6 28-21 21

7. «Чегем-2» 15 6 2 7 26-38 20

8. «Къэбэрдей» 15 6 2 7 24-26 20

9. «Локомотив» 15 5 4 6 22-28 19

10. «Бабугент» 15 4 6 5 24-27 18

11. «Шагди» 15 5 2 8 19-37 17

12. «КБГУ» 15 4 4 7 22-39 16

13. «Нартан» 15 4 4 7 29-41 16

14. «Инал» 15 4 3 8 25-37 15

15. «Шэрэдж» 15 2 4 9 24-38 10

16. «Малка» 15 1 2 12 22-48 5

Зимний чемпионат КБР по футболу 2021-2022. 
Высший дивизион, итоговая таблица


